



Daniel Miguel y Fernando Rey acceden a la Facultad de Derecho seguidos de los rectores de Salamanca, Daniel Hernández Ruipérez; Burgos, Manuel Pérez Mateos; León, Francisco García Marín, y Universidad Europea Miguel de Cervantes, Imelda Rodríguez Escanciano. :: ALBERTO MINGUEZA

La UVA potenciará con fondos propios la labor de sus grupos investigadores

El rector anuncia un millón de euros para este «plan de choque», que quiere aprobar en octubre

ANTONIO G. ENCINAS



agencinas@elnortedecastilla.es
twitter.com/antonioencinas

VALLADOLID. Las aperturas de curso empiezan a adquirir un matiz de actitud a la defensiva. De reivindicación y reclamación. Especialmente en las universidades públicas de Castilla y León, que luchan denodadamente contra una curva demográfica amenazante y contra la proximidad del monstruoso megadistrito universitario de Madrid, con su inabarcable oferta pública y privada, además de con la propia estructura de una región con muchas peculiaridades.

Daniel Miguel, rector de la Universidad de Valladolid, se sumó a esa tendencia con un discurso inaugural al estilo 'usted no sabe con quién está hablando', para dejar claros los poderes de una UVA que, en ocasiones, se siente maltratada. Así,

en la memoria anual de 2016, leída por la secretaria general, Cristina Pérez, se presumía expresamente del «endeudamiento cero» de una institución que acomete, simultáneamente, obras de gran calado en infraestructuras en sus campus de Soria, Segovia y Valladolid, financiadas en buena parte con fondos propios (y con la ayuda imprescindible de la Consejería de Educación).

En total, unos 30 millones de euros de aportación propia para una Universidad con un presupuesto anual de 195 millones.

Una fortaleza financiera que sin embargo no ha permitido a la UVA llevar a cabo las políticas de profesorado necesarias, ya que los recortes gubernamentales –la tasa de reposición o el techo de gasto– han tratado a todas las universidades pú-

blicas por igual. Eso ha llevado a la Universidad de Valladolid a padecer graves efectos en sus plantillas, notablemente envejecida en algunos departamentos. «La flexibilización de la tasa de reposición y del techo de gasto ha permitido a nuestra universidad parar la sangría de profesorado experimentada en la peor fase de la crisis», expresó con alivio Daniel Miguel, para a continuación

volver a reivindicar: «Estamos lejos de una situación aceptable».

Y no solo en profesorado. Los recortes se han llevado por delante a investigadores jóvenes que debían ser el relevo de quienes por edad abandonaban la universidad. Eso, en un contexto de competitividad máxima por alcanzar proyectos relevantes, ha perjudicado a todos. Y eso hace que la inves-

Un reto asumido de forma conjunta

Investigación era la palabra estrella. Porque la acentuó el rector en su discurso pero también porque recibió el Premio Consejo Social el investigador José Carlos Rodríguez Cabello, responsable del Grupo Bioforge, uno de los más productivos y transversales de la UVA. Por si fuera poco, el consejero Fernan-



Daniel Miguel, José Carlos Rodríguez Cabello y el presidente del Consejo Social, Gerardo Gutiérrez. :: A. MINGUEZA

do Rey se fijó como uno de los retos del sistema universitario a medio plazo el de potenciar la investigación con más dotación presupuestaria. «Nos importa mucho la investigación, por eso queremos que cuatro o cinco institutos universitarios de Castilla y León puedan acceder a las principales ayudas internacionales y a las más importantes de rango nacional» en esta materia, declaró el consejero antes de participar en la apertura del curso en la UVA.



DATOS DE 2016-2017

23.366

estudiantes cursaron grados, segundo ciclo, máster o doctorado en la Universidad de Valladolid en el 2016-2017. De ellos, **4.369** eran de nuevo ingreso. **1.150** eran alumnos de máster y **1.352**, de doctorado. Otros **3.905** concluyeron sus grados y se convirtieron en egresados. Además, **4.210** alumnos realizaron prácticas en empresas y **155** hicieron esas prácticas en el extranjero.

3.603

personas trabajan en la Universidad de Valladolid. De ellos, **2.617** pertenecen al personal docente e investigador. **1.171** son funcionarios. Otras **986** personas forman parte del colectivo de personal de administración y servicios.

195,5

millones de euros es el presupuesto de la UVA, de los que el coste de personal se lleva la mayor parte. La investigación científica pasa a suponer un **9,27%** del presupuesto frente al **8,28%** del año anterior, según la memoria de la UVA. Este año se presentaron **31** patentes.

▶ **tigación**, que además genera fondos para la propia UVA y permite que subsistan los Grupos de Investigación Reconocidos y, por tanto, aumenta el prestigio de los grados, se haya convertido en la gran obsesión del equipo rectoral.

«Es mi intención presentar, en el Consejo de Gobierno de octubre, un conjunto de medidas de choque para incentivar y potenciar nuestras capacidades en investigación, transferencia e internacionalización», anunció Daniel Miguel en su alocución en el Paraninfo. Un plan de choque que la UVA financiará con fondos propios. «Tendrá carácter plurianual y una dotación global que superará el millón de euros por año».

Queda por definir si ese dinero se destinará solo a investigación aplicada o servirá para paliar la sequía que asola a los grupos que realizan investigación básica, y que se quedan fuera, por su naturaleza, de muchos de los proyectos europeos y nacionales más ambiciosos, enfocados cada vez más a la investigación aplicada, es decir, que se realiza en conjunción con empresas y para proyectos de inmediata aplicación en la sociedad.

Es el momento idóneo, según el rector, aunque el anuncio llega en el que es el último año de este equipo rectoral. Daniel Miguel lo justificó recordando que objetivos como las grandes obras, fijados como ineludibles por él en el mismo escenario en 2014, ya están en marcha. «Una vez asegurada la financiación de estas infraestructuras podemos estar en condiciones de movilizar recursos importantes para las acciones que, hemos visto, son imprescindibles en estos momentos». Es decir, contratación de profesorado, con especial mención a ayudantes



Los representantes institucionales, en una de las bancadas del Paraninfo. :: A. MINGUEZA



José Javier de los Mozos Touya lee la lección inaugural. :: A. M.

doctores y estabilización de docentes acreditados, captación de investigadores 'Ramón y Cajal' y 'Juan de la Cierva' y reforzamiento de la transferencia.

En el tono reivindicativo, las universidades públicas empiezan a estar hartas del uso que se hace de los rankings. Lo demostró el rector de Salamanca hace unos días, y Daniel Miguel cogió algunos párrafos de su discurso para citarle y mostrar así su acuerdo. «España tiene 44 universidades entre las 1.000 primeras del mundo, solo superada por Estados Unidos (274), Reino Unido (79) y Alemania (61). [...] Además, casi todas esas 44 universidades son públicas, por lo que casi el 80% de las universidades públicas españolas están entre las mil primeras del mundo». Como para no sacar el tono reivindicativo en el inicio del curso académico.



Vicerrectores, ex rectores de la Universidad de Valladolid (Marcos Sacristán y Fernando García Tejerina), decanos, directores y profesores, durante el acto. :: A. MINGUEZA